

J.-P. TARDIVEL

Le 24 avril 1905, s'éteignait à Québec un journaliste catholique remarquable, un écrivain de premier ordre, un homme de caractère, un vrai patriote. Son nom est encore vénéré et sa mémoire honorée chez tous ceux qui l'ont connu. En effet, feu Jules-Paul Tardivel a rempli une carrière des plus utiles et des plus honorables. Il se fit par vocation le champion de l'idée catholique et le défenseur de sa nationalité. Tout ce qui touchait à l'Église ou à la race canadienne-française lui était cher. Pendant trente-trois ans, Tardivel, armé d'une plume redoutable, servi par une solide et vaste érudition, guidé par le sens catholique renforcé d'une logique impitoyable, a bataillé contre l'erreur et fustigé tous les renégats de nos traditions nationales et religieuses.

C'est dans *La Vérité* surtout, qu'il publia pendant vingt-quatre ans, qu'il se dépensa sans compter au service de l'Église catholique et du Canada français. Durant ce quart de siècle près, M. Tardivel a traité tous les sujets se rapportant à la défense de la religion ou de la patrie canadienne-française.

Il a aussi publié plusieurs ouvrages d'une haute valeur: trois volumes de *Mélanges*, des *Notes de Voyage*, *La Situation religieuse aux Etats-Unis*, *La langue française au Canada*, *Pie IX*, *Pour la Patrie*.

Mais il s'intéressa particulièrement aux questions d'éducation. M. Tardivel combattit vivement la thèse de l'Etat enseignant, de l'Etat maître d'école. Il revendiqua bien haut pour la Famille et la Paroisse catholique le droit d'organiser et de contrôler l'éducation des enfants. Il a soutenu avec une logique inattaquable que l'Éducation était une fonction domestique par la Famille, et religieuse par l'Église, mais non une fonction politique par l'État.

Il y a eu dix ans le 24 avril dernier, que ce fier chrétien, cet écrivain distingué quittait cette vie à l'âge peu avancé de 54 ans. Sa mort causa de vifs regrets et ses funérailles furent des plus imposantes. La presse canadienne, sans distinction de partis, rendit hommage à ses convictions profondément catholiques, à son patriotisme désintéressé et à son grand talent d'écrivain.

Comme les années passent vite! Dix ans déjà se sont écoulés depuis le jour où nous avons accompagné jusqu'au cimetière Belmont, la dépouille mortelle de cet homme de caractère, de cet ami sincère et délicat, de ce père tendre et dévoué que fut Jules-Paul Tardivel! Dix années! Il me semble que c'est hier que nous le lisions fidèlement et avec un intérêt toujours croissant, que nous cautions avec lui des grandes questions qui intéressaient l'Église, le Pape, la province de Québec, sa chère patrie d'adoption.

Les années ont fui mais son souvenir reste bien vivant dans le cœur et la mémoire de ses parents et de ses amis. Avec émotion, nous évoquons aujourd'hui la mémoire de ce grand chrétien, de cet illustre canadien, et nous demandons à tous nos lecteurs de penser encore parfois dans leurs prières, à celui qui combattit longtemps les bons combats, recevant bien souvent pour récompense indifférence ou ingratitude.

C.-J. MAGNAN.